

## El feminismo y el uso del velo

*Eli Bartra\**

ME PARECE QUE usar velo no es para nada lo mismo que usar rebozo o chamarra. Compararlos es como comparar peras con manzanas. Con lo que tal vez presenta semejanzas es con el uso de tacones altos. De la misma manera se puede decir que la cliterectomía no es lo mismo que la circuncisión o que una apendicectomía, ¿Por qué?

No es que las mujeres libremente hayan decidido usar velo, llevar tacones altos o que les corten el clítoris. Son cuestiones que pertenecen a la cultura. En los países islámicos, la cultura y la religión son profundamente machistas y no hay manera de justificar el uso del velo como una “libre elección” de las mujeres cuando sabemos que NO tienen opción. No todo lo perteneciente a la cultura, cualquiera que ésta sea, es bueno, sano, útil o enriquecedor y hay cuestiones más dañinas para las personas que otras. Llevar rebozo no hace ningún daño a nadie, tampoco usar chamarra, aún cuando se sigan los dictados de la moda.

Cuando nos encontramos en nuestra cultura a las mujeres esposas-madres-amas de casa que manifiestan ser felices, estar realizadas, llevar la vida que quieren y que se dediquen a ello por gusto, me parece que se trata de una ilusión. La cultura no les deja opciones, las conduce a desempeñar ese papel social único y crea la fantasía de que está eligiendo libremente esa actividad de amas de casa. Igual sucede con el velo. Las que manifiestan que lo usan por gusto porque representa

\* Profesora-Investigadora del Departamento de Política y Cultura de la Universidad Autónoma Metropolitana, Xochimilco.

su identidad, y todo eso, es porque están convencidas de que eso es lo correcto, es un deber social al cual no pueden escapar fácilmente.

Me parece muy interesante la cuestión de que el uso del velo en clima caliente es conveniente ya que crea un microclima que mantiene a la persona más fresca. Si es tan bueno para eso, ¿por qué no lo usan también los hombres, como unos pocos nómadas del desierto que sí se cubren la cara?

Hay prácticas sociales en todas las culturas que son opresivas para las mujeres desde el punto de vista de la plena realización de ellas como seres humanos libres. El velo, así como los tacones altos, las faldas de tubo, los corsés, la cliteroctomía, la prohibición del aborto y un largo etcétera, son prácticas que atentan contra formas de vivir el cuerpo de manera más plena, van en contra de una mejor calidad de vida. Además, todo ello significa que el cuerpo de las mujeres es un cuerpo para otros y que estos deciden sobre él.

Razones similares a las que acabamos de leer en defensa del uso del velo he leído y escuchado sobre la cliteroctomía: que no se debe juzgar con valores occidentales y que en los países en donde se practica tiene significados distintos. Creo que desde el punto de vista de los derechos humanos más elementales, la cliteroctomía es una atrocidad y no puede haber justificación alguna. En cuanto al uso del velo, he leído a numerosas feministas de países islámicos protestar abiertamente contra él, por representar una práctica que limita y obliga a esconder el cuerpo que es sólo para uno. No es sino una forma más en que se expresa la propiedad privada sobre las mujeres.

Todas las religiones son coercitivas hacia las mujeres y el Islam no es la excepción.